

«Sobre la base de la religión se funda toda la vida del hombre y se determina por consiguiente toda su actividad».

León Tolstói  
Sociólogo y novelista ruso.

# LA EPOCA

Año IV

San José, Costa Rica, Domingo 12 de Setiembre 1937

Nº. 319

La prensa es la palanca del mundo; pero esta palanca está casi toda en manos y al servicio del error y del mal; por culpa de la negligencia de los católicos en presencia de la propaganda impía.  
León XIII

## Capturan armamentos los nacionalistas en GIJÓN

### ¿Somos Fascistas?

Hay quienes creen, por desconocimiento de la doctrina, que la Iglesia Católica, se torna fascista y que los católicos pertenecemos, sin pretenderlo, a ese partido italiano, cuyo supremo jefe es el primer ministro de Italia.

No es nuestro intento hacer crítica del fascismo; únicamente queremos dejar en su punto la verdad—si es que lo conseguimos,—para evitar tergiversaciones lamentables y falsas apreciaciones al respecto.

En primer lugar ¿a qué se debe que ciertos intelectuales, hasta de alguna seriedad, crean temerariamente que la Iglesia toma caracteres fascistas? Ese modo de pensar, lo originan, al parecer, razones fundamentales: 1.ª Porque Catolicismo y Fascismo (el real, no el de opereta de que habla el General Volio en «Diario de Costa Rica» del viernes, con una argumentación difícil de desquiciar), pugnan contra el comunismo disolvente. 2.ª En qué para este fin, Catolicismo y Fascismo, tienen la necesidad de ciertas y muy definidas direcciones, orientaciones y medios.

Por estas razones, los que estudian muy por encima la doctrina católica, ni se detienen en el curso histórico de los hechos, apenas ponderan, o mejor, *no ponderan*, con justicia, las diferencias esenciales que caracterizan a la doctrina religiosa y al partido ideológico político que aquí nos ocupan, de donde deducen una especie de argamasa de ambas ideas, y con marcada mala fe propalan, como lo hacían los blasfemos rojos de Cataluña y demás sucursales soviéticas en España, que el Fascismo viene absorbiendo a la Iglesia, e imponiéndole orientaciones y direcciones. (La farsa últimamente volvió a ensayar, una última intentona de rescate, cuando por boca del premier Juan Negrin, pretendía dar libertad de cultos—a estas alturas—en la España de Prieto y Largo Caballero: «Cerramos las iglesias,—decía Negrin, en un decreto irrisorio, de hace apenas veinti-

(Pasa a la página 8)

### Probables y posibles futbolistas que integrarán la Selección Nacional para las Olimpiadas de Panamá, jugarán el miércoles en el Estadio

Figura en uno de ellos Morera que tendrá a su cargo los entrenamientos que dan principio con ese encuentro

En la tarde de ayer quedó resuelto que el próximo miércoles, quince de setiembre, se celebre en el Estadio Nacional un partido de fútbol entre dos poderosos equipos integrados por los mejores futbolistas del país. Se trata de los «probables» y de los «posibles» que irán a las olimpiadas centroamericanas y del Caribe de Panamá.

Los equipos están integrados en la siguiente forma: **POSIBLES:** Jones, Alfaro y Valverde, Sandoval, Bolaños y Salazar, Verdesia, Dávila, Morera, Zamora y Malamora. **PROBABLES:** Hugo,

(PASA a la página CUATRO)

HENDAYA, 11 UP.—Despachos militares al comandante de plaza de Irún informan que los batallones asturianos que defienden la ciudad de Gijón ofrecieron su primera resistencia seria a las br-

### Disminuye el caudal de aguas en las fuentes de la cañería de S. José

El informe fue suministrado ayer al Ejecutivo Municipal por el ingeniero de cañería y cloacas

El ingeniero de cañería y cloacas de la Municipalidad de San José presentó ayer en la mañana un amplio informe al Ejecutivo municipal, en el que se da cuenta que ha disminuido el caudal de agua de algunas de las fuentes que surten a la cañería de esta ca-

pitales asturianos que defienden la ciudad de Gijón ofrecieron su primera resistencia seria a las br-

pitales. Determina el número de litros por cada veinticuatro horas en que se ha operado esa disminución que es considerable.

El citado informe fué transcrito ayer mismo a la Municipalidad que deberá conocerlo  
Pasa a la pag 8

gadas de Navarra, cuyas actividades ofensivas han sido grandemente impedidas por las fuertes lluvias y tempestades. Prisioneros capturados por los nacionalistas reforzados por un batallón de 500 rojos de las guardias de asalto acuartelados en la ciudad de Gijón. Informes valencianos aseguran que sus fuerzas están construyendo atrincheramientos en las montañas cerca del río Sella. Los nacionalistas afirman que capturaron tres piezas de campaña, 800 rifles y una gran cantidad de municiones. En el frente de Aragón los nacionalistas admitieron que parte de la ciudad de Bel-

Pasa a la pag. 4

### Importada de Washington la semilla de papa para las nuevas siembras

Fomento la distribuirá a precio de costo entre los agricultores que la soliciten

Se había informado de que el gobierno haría la importación de semilla de papa de Francia. Pero en vista de que ese pedi-

do no podía estar en el país sino hasta los meses próximos, y en consecuencia no se aprovecharía para las nuevas siembras, la secretaría de fomento denegó el pedido a los Estados Unidos.

Por cable se ordenó la com-

pra de esa semilla de papa, que dentro de pocos días estará en el país. La semilla se trae de Washington. Según las referencias que se tiene es de magnífica calidad, y así se logrará mejorar en mucho las próximas  
Pasa a la pag. 8

### Controlada la situación del mercado para mantener las cotizaciones normales del arroz y de los frijoles

Será preciso importar nuevas cantidades de arroz en vista de que están atrasadas las cosechas nacionales

El señor administrador de la Fábrica Nacional de Licores rindió ayer un informe al gobierno acerca de la investigación por él practicada sobre las condiciones del mercado en lo  
Pasa a la pag. 8

### LA DECLARATORIA DE INCONSTITUCIONALIDAD

II

El Proyecto de Ley Orgánica del Poder Judicial dice en el primer inciso de su artículo 8º: «No podrán los funcionarios que administran justicia: aplicar leyes, decretos, acuerdos o resoluciones gubernativas que sean contrarios a la Constitución, cuando la inaplicabilidad haya sido declarada por la Corte Plena, de una manera general, o en casos iguales al que estuviera para ser resuelto».

¿Qué significa la expresión de una manera general, tratándose de la resolución de la Corte Plena, referente a la inaplicabilidad de disposiciones emanadas del Poder Legislativo o del Ejecutivo por ser ellas contrarias a la Constitución? ¿Se ha querido hacer comprender con ello que todos los asuntos que se lleven a los tribunales, en los que se alegue que dicha ley o disposición gubernativa son inaplicables, están amparados por la declaración de inconstitucionalidad de la referida Corte? Esa significación es muy amplia, porque los negocios que la ley o el decreto del Poder Ejecutivo puedan afectar, pudieran ser diversos; y la jurisprudencia se establece en casos concretos, para que pueda ser reclamada su aplicación en casos iguales.

Por todo lo expuesto pensamos que, en el final de dicho inciso 1º, del artículo 8º, del proyecto de la Ley Orgánica del Poder Judicial, debiera quitarse la frase: «de una manera general», pues nuestro parecer es que no tiene sentido en donde se puso.

Desde el momento en que entren en vigencia las nuevas leyes, dejarán nuestros Alcaldes, Jueces y Magistrados constituidos en Salas de Apelaciones o Casación, tener facultad para declarar inconstitucionales disposiciones, ya sean del Poder Legislativo o bien del Ejecutivo, porque ello corresponde exclusivamente a la Corte Plena, cuyas resoluciones, en cuanto a su aplicación o inaplicabilidad, deben ser respetadas por los funcionarios judiciales que conocieren de un caso igual.

El camino para llegar a pedir justicia a la Corte Plena, lejos de haberse limpiado se ha llenado de espinas: no solamente hay que hacer los consiguientes depósitos, sino también valerse de dos abogados para que redacten y autoricen con sus firmas la demanda de inconstitucionalidad.

Tal vez estas dificultades con que tropieza ahora el reclamante serán convenientes, porque entre nosotros se ha abusa-

(Pasa a la página 5)

### Un colón de derecho pagará todo ciudadano por la nueva cédula de identidad

La Administración de la Tributación Directa rindió un amplio informe a la Secretaría de Hacienda sobre las actividades que lleva a cabo esa oficina en lo que se refiere al acondicionamiento de las nuevas cédulas de identidad, que contarán con la fotografía para así completar todo lo que con la ley se relaciona.

Conforme a las disposiciones respectivas, el Ejecutivo cobrará un colón por cada cédula que se retire. Será un derecho que resultará efectivo con el retiro de la cédula, que es obligatorio, pues en tal sentido el

Gobierno dictará a las autoridades de toda la república las disposiciones respectivas.

El trabajo de la Tributación es intenso en la preparación de las nuevas cédulas que serán entregadas a principios del año próximo. Y para tal objeto se trabajará intensamente. Gran número de personas se ocupa en esas actividades, que continúan no obstante que el requisito de la fotografía no se hará efectivo para las elecciones de diputados de febrero, sino que como en otra sección informamos, queda para las elecciones presidenciales.

# Notas Sociales Explicación de la Santa Misa

Radiodifundida en la Hora Católica por medio de la Estación Italia

## Sentido fallecimiento en la ciudad de Guadalupe

Gran consternación ha causado en Guadalupe el fallecimiento de la muy virtuosa matrona doña María Vallejo de Miguel, ocurrido en aquella ciudad el día ocho de los corrientes, cuyo sepelio se efectuó en la mañana del jueves a continuación de las solemnes honras fúnebres oficiadas en la Iglesia Parroquial de la misma localidad, con nutrido acompañamiento. Era la señora Vallejo de Miguel oriunda de España, habiéndose radicado desde hace bastante tiempo en compañía de su esposo y demás familia en Guadalupe, en donde se captó la simpatía y la estimación de todo el pueblo, por su religiosidad y su cultura. Ha muerto en la paz del Señor, confortada con todos los auxilios espirituales.

LA EPOCA envía su más sentido pésame a su esposo don Fermín de Miguel, a sus hijos don Mariano y doña Josefa de Miguel, don Nicanor y doña Elena de Pérez, don Fermín y doña Carmen de Miguel V., haciéndolo extensivo a todos los demás estímulables familiares de la recordada extinta.

### Onomástico

Rodeada del cariño de sus familiares y amistades celebró su onomástico el viernes, la distinguida colaboradora de este periódico, señorita Nicolás Céspedes C., de Curridabat, Secretaria de la Acción Católica Femenina (Sección de las señoritas de la Parroquia) y actualmente Agente de LA EPOCA en la localidad.

Felicidades sinceramente a la señorita Céspedes, deseándole todo bienestar.

### El Pbro. don I. Rafael

Cascante ha sido operado en la ciudad de Cartago

Se nos comunica de Cartago que el muy estimado Padre don J. Rafael Cascante, dignísimo Cura de la Parroquia de Oreamuno fue sometido a una delicada operación en la nariz, en la Clínica de los Angeles de aquella ciudad, con magníficos resultados, habiendo llevado el distinguido competente galeno don Ernesto Bolaños A.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del ilustre paciente.

### El restablecimiento del Pbro. don Rafael Ma. Guillén

Se encuentra completamente restablecido de la grave enfermedad de la garganta que lo hiciera permanecer por largo tiempo en la Clínica de los Angeles en donde sufrió varias intervenciones quirúrgicas, el celoso y activo Coadiutor de la Parroquia de Cartago, Pbro. don Rafael Ma. Guillén.

Nos alegramos muy sinceramente de la curación del distinguido amigo el Padre Guillén, quien se encuentra ahora de temporada en Oreamuno recobrando nuevos aientos para continuar luego en el desempeño de sus sagrados deberes.

### Rifas premiadas en la Parroquia de la Merced

En las rifas que se hacían últimamente en la parroquia de la Merced, han sido favorecidos con el cuadro al óleo número 11, don Noe Oviedo; y con la cotoncita de lana favorecido el número 17, la señorita María Joaquina Iglesias.

### Accidente

El martes de la semana que pasó sufrió un accidente el joven Jorge Marín B., hijo de don Benito Marín Q., el cual trabaja en la finca «Tepeyac» que tiene su señor padre en Carrillos de Poás. El joven Marín cayó de un caballo sufriendo una lesión, pero el tratamiento oportuno a que se ha sometido en esta ciudad, le ha reaccionado favorablemente. Nos alegramos de su mejoría.

### Acción de gracias

De todo corazón doy infinitas gracias a Jesús Sacramentado y a la Virgen del Perpetuo Socorro por una gracia obtenida.

Zelmira Jiménez

Desamparados, Set. de. 1937.

## La Divina Revelación

Según San Mateo, Cap. XXII, Versic. 35 a 46.

«Se presentaron los fariseos a Jesús, y le preguntó una de ellos, que era doctor de la ley tentándole: Maestro, ¿cuál es el grande mandamiento en la ley? Jesús le dijo: Amarás al Señor tu Dios de todo tu corazón y de toda tu alma, y de todo tu entendimiento. Este es el mayor, y el primer mandamiento. Y el segundo semejante a éste: Amarás a tu prójimo, como a tí mismo.

De estos dos mandamientos depende toda la ley, y los profetas.

Y estando juntos los fariseos les preguntó Jesús. Diciendo: ¿Qué os parece del Cristo? ¿de quién es hijo?

Dicente: de David. Dícele: ¿Pues cómo David en espíritu le llama Señor, diciendo: «Dijo el Señor a mi Señor: siéntate a mi derecha, hasta que ponga tus enemigos por peana de tus pies?»

Pues si David le llama Señor, ¿cómo es su hijo? Y nadie le podía responder palabra: ni alguno desde aquel día fué osado más a preguntarle».

(Continuación)

Después de haber alzado y adorado la Sagrada Hostia, el Sacerdote toma con ambas manos el cáliz, a imitación de Nuestro Señor Jesucristo, lo eleva un poco apoyándolo en seguida sobre el altar, levanta los ojos al cielo en demanda de especial auxilio, inclina reverente la cabeza, y hace la señal de la cruz sobre el cáliz, mientras dice: «Del mismo modo, después de haber cenado, tomando también este precioso cáliz en sus manos santas y venerables, dándoos igualmente gracias, lo bendijo y lo dió a sus discípulos, diciendo: tomad y bebed de él todos». Al llegar aquí, eleva un poquito el cáliz, se inclina sobre el altar y profiere devotamente la forma de CONSAGRACIÓN.

El Sacerdote, luego de verificada la CONSAGRACIÓN cae de rodillas y adora; con él la muchedumbre se inclina llena de profunda reverencia. El Sacerdote levanta la Santa Hostia para que la adoremos, lo mismo que en el Calvario fué Nuestro Señor levantado en la Cruz para morir por nosotros. Mientras tanto exclamamos: «Señor mío y Dios mío. Yo te adoro sagrado Cuerpo de mi Señor Jesucristo, que en la Cruz fuiste sacrificado por la redención del mundo».

Luego, el celebrante levanta el cáliz con la preciosísima Sangre para que la adoremos. En la misma forma, los fieles la adoramos diciendo: «Señor mío y Dios mío...»

En cierta ocasión Santa Gertrudis vió a Nuestro Señor elevar con sus propias manos su Corporación sagrada, bajo la forma de un cáliz de oro, que ofrecía a Dios. Ella lo vió inclinarse asimismo por la Iglesia de una manera que excede a todo entendimiento. En diversas formas también muchos otros santos e incrédulos han visto a Cristo Jesús aparecer realmente en la Hostia, en los momentos angustiosos en que daba la vida por nuestra salvación.

Decía San Juan que, «No hay amor más grande que el de aquel que da la vida por sus amigos». Siendo la vida lo más precioso que el hombre posee, el darla por otro, es el colmo de la generosidad. El amor de Jesucristo por los hombres ha excedido a toda medida, puesto que ha dado su vida, la más noble y la más santa, no sólo por sus amigos, sino también por sus peores enemigos. Fijémonos en la singular expresión de que se sirve: Jesucristo no dice: «Yo he dado o daré» sino que dice: «Doy mi vida por mis ovejas», como si continuase sin cesar sacrificando su vida. Expresión no menos significativa que tierna; pues gracias a la Santa Misa, su inmolación es siempre actual.

Habiendo sido ya ofrecido el Cuerpo y la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo al Eterno Padre, y estando Jesús ya presente en el altar, el Sacerdote ora en silencio; es el MEMENTO DE LOS DIPTOS, en que pide por las almas del Purgatorio. Lévalos pronto contigo. Señor dales el descanso eterno y que la luz perpetua las ilumine. Que descansen en paz. Amen.

En la próxima edición entra-



«Estando Nuestro Señor en la cumbre del Monte Olivete a punto de subir al cielo, elevó las manos y bendijo cariñosamente a sus discípulos. Y, ellos obedeciendo al mandado del Divino Maestro, después de recibido el Espíritu Santo, predicaron el Evangelio por todo el mundo».

remos ya a la cuarta y última parte del Santo Sacrificio.

Y entramos ya, a la cuarta y última parte de la Misa.

El oferente en esta última parte sigue hablando en nombre de los fieles presentes y pide por ellos. Así mismo piensa que dentro de un rato más, van a sentarse al divino banquete. Pero, ¿Quién será digno de tal honor? Tú Señor, nos mandas que pidamos este Pan Divino y juntamente las disposiciones para recibirlo. Nuestras palabras serán, Jesús, las que tú nos enseñaste. Y el sacerdote dice en alta voz: *Padre Nuestro, que estás en los cielos...* la sublime oración en la que pedimos *El pan nuestro de cada día*. Significa esto, también, las 7 palabras que pronunció el Señor en la Cruz.

Enseguida y después de una genuflexión, el Sacerdote divide en tres partes la Sagrada Hostia. Hace sobre el cáliz tres Cruces con un Partícula y enseguida la deja caer en el mismo diciendo: «Es a mezcla y consagración del Cuerpo y de la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo que

vamos a recibir nos alcance la vida eterna».

Esta división se hace así significando lo siguiente: En la Sagrada Humanidad de Jesucristo hay tres cosas que en la Pasión fueron separadas: la una de la otra, a saber: la Sangre, el Cuerpo y el Alma. La Sangre fué derramada del Cuerpo en el Huerto de Ghetsemani, en el Pretorio de Pilatos y en el Calvario; y luego el cuerpo en la muerte fué separado del alma todo el tiempo que permaneció exánime en la Cruz y después en el Sepulcro. Empero la divinidad estuvo siempre unida con el alma y con el cuerpo y con la sangre. En la primera fracción de la Hostia en dos partes se representa la separación del alma simbolizada por la pequeña partícula.

Al dejarla caer dentro del cáliz, simboliza la muerte de Cristo cuando el alma separada del cuerpo bajó al Limbo, donde estaban aguardando los justos Santos de la Antigua Ley.

Esto nos sugiere también el pensamiento de la fracción del pan: *Y estando juntos a*

(Pasa a la pag. 3)

## OXIGENO!!

Cuando Ud. necesite este servicio en caso de asfixia, pídalo en casa de

**Julio Vargas M.**

— detrás de la Iglesia de la Merced —

Página a cargo de la señora Profesora de la ÉTILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

Recetas de Cocina

Cebollas rellenas
Elijanse cebollas de buena calidad y practíquese un hueco en el centro de cada una, sacando parte del contenido. Pónganse a cocer y retírense de la cacerola cuando estén a medio cocer. Luego de escurrirlas se procederá a rellenarlas con la siguiente mezcla: un cuarto de salchicha, miga de pan empapado en leche, un huevo, perejil picado, pimienta, sal y queso rallado.

Debe tenerse siempre el número del doctor de familia, en un sitio visible del armario, donde se tienen los medicamentos.

Contra el insomnio
Se ha dicho que la mejor cura es imaginarse que está uno contando las ovejas que salen de un corral. Nunca se llega al millón... Pero hay otro mejor. Basta pensar que ha llegado la hora de levantarse y, a dormir se ha dicho. («Judge»).

La promiscuidad de los sexos en los baños
El baño conserva la salud y enseña el respeto de si mismo.

mo. Es más, atribuímos al baño una finalidad psicológica y moral, por cuanto puede convertirse en honesta recreación y expansión del ánimo. Mas, ni como necesidad higiénica, ni como laudable recreación es indispensable ni mucho menos que en los baños públicos de las playas o de las riberas de los ríos se produzcan la hirviente promiscuidad de los sexos, ni las audacias de impudor de los trajes de las bañistas, ni la cínica y sensual actitud de los desaprensivos mirones. Todo ello constituye un verdadero escándalo público y una ofensa profunda al decoro social y a la moral cristiana. Y pensar que muchísimas de esas mujeres que con tanto descaro ofrecen las desnudeces de su cuerpo a las miradas impúdicas de los hombres, en las playas de moda y en las que no lo son, quieren pasar por damas y señoritas piadosas, reciben a menudo en sus corazones el Jesús de la Pureza y tal vez... ¿sero es posible?... han comulgado unas horas antes de esa pública exhibición sensual? ¿Ha considerado la mujer

cristiana el daño inmenso que causa a la sacrosanta religión que la salva y la dignifica, con ese lamentable antagonismo entre sus actos piadosos y su proceder de condenable mundanalidad? Es que ha olvidado la sentencia evangélica que es la sublime condensación de la ética más pura, de que es imposible servir a dos señores?

Si ni el respeto que la mujer se debe a si misma, ni los más elementales postulados de decencia pública y de moral cristiana, basta para que rectifique su proceder el caso que nos ocupa, la vez le hará mella la siguiente consideración que en el fondo no es más que una aplicación práctica de la doctrina que, en su pura expresión ideológica, no la mueve a enmendar su actitud vituperable:

La mujer cristiana que en la playa pública exhibe su desnudez ante los hombres y «flirtea» y juega con ellos, ¿osaría personarse ante esos mismos hombres y vistiendo el mismo traje de baño, en una calle, en un salón, en cualquier otro lugar? Se presentaría así a la vista de su padre, o de sus hermanos,

Una Instantina... unos instantes... adiós dolor
Instantina... ACCIÓN ULTRA RAPIDA

en su propia casa? No se retiraría avergonzada si alguien la sorprendiera en su domicilio en un traje ligero, pero más tupido que el «maillot» que lleva en la playa? Y si esto es así, ¿en virtud de qué principio se suspenden en la playa o en las piscinas las leyes del pudor, de la honestidad, de la moral cristiana? ¿Cómo se explica esa contradicción diabólica? ¿Es que en la playa el hom-

bre no es el hombre y la mujer no es la mujer?
Ayude en el plan de recolección de la Junta de Caridad
Para que tengamos la clínica moderna de RAYOS X para el tratamiento del cáncer y las úlceras rebeldes
Salve una familia de la desgracia !!

El Apostolado de la Prensa

(UN EXAMEN DE CONCIENCIA)

¿Ha pensado Ud. alguna vez delante de Dios, que todos somos responsables del alma de nuestros semejantes?
¿Ha pensado que después de la oración y del buen ejemplo el más poderoso y seguro medio de llegar al alma de nuestros hermanos, es la buena prensa?
¿Se ha dado cuenta que en nuestro país no hay obra más postergada, menos sostenida pecuniariamente, y más indiferente al conglomerado católico, que la obra del buen periódico?
Ud. mismo ¿qué ha hecho hasta hoy en favor de ese apostolado?
Ud. mismo ¿lee alguna vez siquiera la buena prensa? ¿procura que la lean otros? ¿Ha conseguido una sola suscripción a los periódicos llamados encaminar hacia Dios, a aquellos que le han vuelto los espaldas, porque no lo conocen?
Si hasta hoy ¿qué ha hecho Ud? Y de hoy en adelante ¿qué se propone hacer?
En lugar de ayudar a los que luchan con la pluma y a veces con el hambre, para contrarrestar los funestos efectos de la prensa impía o inmoral, ¿no se ha contentado con suspirar y gemir y concluir que todo está perdido, que la situación es irremediable, que el mundo va al abismo y que todo esfuerzo para salvarlo es inútil?
¿No ve Ud. que si todos hubieran pensado como Ud. y cruzándose de brazos, tiempo que hubiera sucedido lo que Ud. teme, sin hacer nada para remediarlo o siquiera aliviarlo?
¿No ve que tanto la prensa prudencialmente neutral como la mala desde todo punto de vista, tienden, quieran o no quieran, a la descristianización

y por ende a la desmoralización del alma costarricense y que tan sólo un diario francamente católico pueden mantener católica la mentalidad nacional.
¿Ha rezado Ud. y ha hecho algún sacrificio por la prensa católica? Los apostolados que tienen éxito son los que Dios bendice. Dondequiera que se ha emprendido con fe esta cruzada por los buenos periódicos, renuevos de vida, por no decir verdaderas resurrecciones, han venido a demostrar que la prensa católica es para los varios ambientes sociales el Apostolado por excelencia de los tiempos modernos.

Tal es el sentir de la Iglesia que reconoce en el periódico católico una «obra de primera necesidad que hay que alentar y sostener a costa de los mayores sacrificios.»
Hacer caso omiso de la prensa católica es una monstruosidad. Criticarla porque sí, es una blasfemia. No hacer nada para sostenerla y propagarla, denota una energía y dejadez verdaderamente condenables.
Gran parte de nuestros católicos sostiene el diario que ataca sus creencias y su ley, y cuando se les habla del diario que las propugna, se encogen de hombros como quien dice: ¿Para qué quiero una cosa que no sirve?
¿Te parece lector este proceder?
Otros critican, censuran, buscan la mosquita en el periódico sano, y sin escrúpulo ninguno se tragan el camello que les suministra el periódico impío. Ellos les harían mejor, quitarían aquí, agregarían allá, tratarían asuntos de actualidad, sacarían de su alcuza algo nuevo, en lugar de plagiar y aburrir a medio mundo, etc! La verdad es que nunca toman la pluma, sino que vierten su bilis y atribullos sobre los que tienen el valor de esgrimirla.
Mire Ud. que de cincuenta años a esta parte, Obispos y Papas, a porfía, no cesan de promover el apostolado de la buena prensa. Promuévenlo, porque la ignorancia está metando al mundo, porque es necesario combatir la mentira con la verdad, el mal con el bien, es necesario si posible fuera, poner bozal a la prensa impía y corregir la neutral, tendiente la primera a corromper inteligencias y corazones, y la segunda a

Dolor de Cabeza
Pastillas Orientales
Alivian como con la mano

Explicación de la Sta. Mis...

Viene de la pág. 2
mesa tomó el pan, lo bendijo, y habiéndolo partido, se los dió, con lo que se les abrieron los ojos y le conocieron.
Cuando Nuestro Sr. Jesucristo instituyó el Sacrificio de la Misa, tomó el pan, y les dijo: Tomad y comed este es mi cuerpo. El que come mi carne y bebe mi sangre vivirá eternamente.
El Sacerdote como hemos dicho, parte también el Pan Divino para dárnoslo a nosotros. Es una amorosa invitación que nos hace para que nos acerquemos a la Mesa Santa.
Encontrados sentimientos surgen en el corazón del Ministro del Señor, su amor le lleva a Cristo pero su humildad lo retrae. Entonces, recordando las palabras del Bautista medita en ellas dice: He aquí el cordero de Dios: Porque en verdad, fue dulcísimo y benignísimo Cordero después de su resurrección y glorioso triunfo, pues lejos de vengarse de sus enemigos por tantas injurias y oprobios, se manifestó lleno de bondad y clemencia, ofreciéndonos el perdón y la paz.
Así como el bautista exclama
satisfacer los gustos superficiales y la «santa bobada» lectores.
«Llegará el tiempo — escribía León XIII — en que la prensa será nuestro único medio de enseñar la verdad a las almas.»
Nada extraño, pues, que el actual Pontífice, Pío XI, grite a toda la cristiandad: «Miraré como hecho a mí mismo todo lo que se haga en favor de la prensa católica».

el Sacerdote: Cordero de Dios que quita los pecados del mundo, ten piedad de nosotros. Cordero de Dios que quita los pecados del mundo, ten piedad de nosotros. Cordero de Dios que quita los pecados del mundo, danos la paz.
Entonces toma el celebrante la Santa Hostia y comulga diciendo: «El Cuerpo de mi Señor Jesucristo guarda mi alma para la vida eterna. Amén.»
Terminada la Comunión de él, comienza la de los fieles! Jesús dice desde el altar: venid a mí todos. Gustad y ved cuán dulce es el Señor.
La Comunión significa cuando el Cuerpo de Jesús es depositado en el sepulcro. Sólo restan algunas ceremonias, pues en ella queda terminado el sagrado Sacrificio.
El Oferente inclina la cabeza sobre el altar, reza una oración en acción de gracias y rueca a la Santísima Trinidad que acepte una vez más el sacrificio que acaba de ofrecer y que nos conceda a todos con abundancia sus divinos frutos.
El final de la Misa nos recuerda que, «Estando nuestro amadísimo Jesús en la cumbre del Monte olivete a punto de subir al cielo, elevó las manos y bendijo cariñosamente a sus discípulos. Y, Ellos obedeciendo al mandato del Divino Maestro, después de recibido el Espíritu Santo, predicaron el Evangelio por todo el mundo.»
(Continúa)

Para sus avisos prefiera Ud. al periódico católico LA EPOCA

# La Persecución Religiosa en ESPAÑA

Once obispos y dieciséis mil sacerdotes asesinados y ni una sola apostasía"

(Una página admirable del poeta francés Paul Claudel)

Continuación

¡Santa España, cuadro y concentración de la Fe, y masa dura de la extremidad de la Europa, y refugio, de la Virgen María. Último paso de Santiago, cuya peregrinación no terminó sino cuando acabó la tierra.

¡Patria de Domingo y de Juan, y de Francisco el Conquistador, y de Teresa, Arsenal de Salamanca, Pilar de Zaragoza, encendida raíz de Manresa, Inquebrantable España, que jamás aceptaste, que rechazaste siempre el término medio.

¡Espaldarazo contra el hereje, contenido y rechazado por ti, paso a paso. Exploradora de un doble firmamento, razonadora del rezar y del descubrir.

Profetisa de aquella otra tierra, cabe el sol de allá lejos, colonizadora del otro mundo.

En esta hora de tu crucifixión, Santa España, en este día, hermana España, que es tu día.

Te envío con los ojos llenos de admiración y de lágrimas, mi admiración y mi amor!

¡Cuando todos los cobardes traicionaban, tú no quisiste transigir!

¡Desvainaste tu espada una vez más, como en los tiempos de Pelayo y del Cid!

¡Ha llegado el momento de elegir y de desenvainar el alma!

¡Ha llegado el momento de medir, mirando cara a cara, la infame proposición!

¡Ha llegado el momento de que sepamos de una vez el color de nuestra sangre!

Muchas gentes creen que sus pasos van solos al cielo, siguiendo un camino fácil y lleno de complacencias.

¡Pero hé aquí que de pronto se nos plantea el problema; hé aquí la intimación y el martirio!

¡El cielo y el infierno quedan al alcance de nuestras manos y nos dan cuarenta segundos para elegir!

¡Cuarenta segundos es demasiado! ¡Y tú hermana España, Santa España, has elegido ya!

¡Once Obispos, dieciséis mil sacerdotes asesinados, y ni una sola apostasía!

¡Ojalá pueda yo confesar alguna vez, bajo el sol del mediodía, como tú has confesado!

¡Se había dicho que tú dormías, hermana España, como el que finge dormir!

Y súbitamente la interrogación, súbitamente esos diez y seis mil mártires!

—¿DE DONDE VIENEN TODOS ESOS HIJOS MÍOS?

—clama la que creíamos estéril.

¡Las puertas del Cielo no bastan para dar paso franco a todo este cortejo!

Mirad... Este que creías el desierto, ¿era, en realidad, el desierto? Hé aquí que brotaron la fuente y la palma!

¡Diez y seis mil sacerdotes! Todos de una vez; y el cielo colonizado en una sola llamarada!

¿Por qué tiembles, alma mía, y por qué te indignas contra los verdugos?

Yo no hego más que juntar mis manos y llorar, y decir que esto es lo bueno y es lo bello...

Y también vosotras, ¡oh piedras, oh santas iglesias exterminadas, recibid el saludo que os envío desde lo más profundo de mi alma!

Estatuas y pinturas venerables, copones rotos a martillazos antes de pisotearlos.

¡Es que la C. U. T., gruñendo de placer, ha restregado su su baba y su hocico!

¿Para qué todas esas maravillas? El pueblo no las necesita.

El inmundo bruto detesta la belleza tanto como detesta a Dios.

¡Magníficas bibliotecas, a las llamas! Leviatán se enfanga de nuevo y fabrica, con rayos de sol, su establo y su estercolero!

¡Era demasiado difícil vivir tranquilos frente a estos labios que nos interrogan!

¡Cerrémos estas bocas de un puñetazo; es más sencillo; muera Cristo y viva la bestia!

¡Hay que abrir paso a Marx y a todas esas biblias de la más estupidez y del odio!

¡Mala, camarada; destruye y embriágate, estupra!; esa es la solidaridad humana!

¡No digas que todos esos curas, vivos o muertos no nos han provocado!

## Tres matchs infantiles y tres juveniles se verificarán hoy en las horas de la mañana

A las ocho de la mañana se enfrentará El Oratorio contra San Lorenzo-Juventud y Orfente. Dirigirán las partidas González Peralta y Carlos L. Ramírez.

A las diez horas, Guadalupe contra los Angeles y México frente al Gambi; como árbitros, Efraín Zeledón y Adalberto Navarro.

Pasa a la pág. 8

¡No podíamos soportar más tiempo a esas gentes que nos hacían tanto bien!

¡Y aún a los que han muerto iremos, ¡no faltaba más!, a buscarlos debajo de la tierra!

¡Qué bien rien esos esqueletos! Un gracioso ha cogido el cigarrillo de sus labios y lo ha colocado entre los dientes de este cadáver que fué su madre.

¡Quememos todo lo que se pueda quemar, vivos y muertos en un solo morián.

¡Traed petróleo! ¡Que arda Dios! ¡Nos vamos a quitar de encima un buen estorbo!

¡Qué molestos son todos estos ojos, vivos o muertos, que nos miran! ¿Y para qué sirve todo esto?...

¡Salve, quinientas iglesias catalanas destruidas! Y tú, gran catedral de Vich, catedral de José María Ser!

¡También vosotras habéis sabido ser confesores! También vosotras sois mártires!

¡Las mismas iglesias que vió Juan, iglesias de Gerona y de Tortosa, iglesias de Laodicea y de Tiatira!

¡Se encendieron las vestiduras con el sacerdote, y el candelabro ardió con el cirio!

La torre se sostiene un momento en medio de un evangélico animal encabritado.

Y luego se desploma bruscamente en medio de un trueno; se hunde, desaparece.

¡Se acabó, Iglesia de mi Primera Comunión! ¡Ya no te volveré a ver!

¡Qué hermoso es partirse en dos! SECTI SUNT! ¡Qué hermoso morir en su puesto dando un grito de triunfo!

¡Qué hermoso para la Iglesia de Dios subir toda entera al Cielo en el incienso y en el holocausto!

¡Asciende derecha al Cielo, virgen venerable! ¡Asciende al cielo, columna! ¡Asciende, ángel! ¡Sube al cielo, gran plegaria de nuestros antepasados!

...Antes eras sólo admirable a los ojos de los hombres!

¡Ahora eres agradable a los ojos de Dios!

¡Ya está consumado! Y la tierra ha bebido por todos sus poros la sangre que la estremecía!

Ha bebido sangre el cielo, y la tierra absorbe, en sus entrañas, la misa de sus cien mil mártires!

El asesino vuelve a su casa estupefacto; y mira su mano derecha estupefacto.

El santo ha entrado en posesión de la parte que le corresponde, que es la mejor.

¡Y nosotros, alma mía, descubramonos también en silencio, y callemos ante la tierra cuajada de semillas!

¡La tierra ha concebido en su vientre, y todo vuelve a empezar!

Ha terminado el tiempo del laboreo y empieza el de la siembra.

Ha terminado, para el árbol, el tiempo de la poda y llega el del rebrote.

La idea que ha germinado por todas partes y en tu corazón, Santa España, es el inmenso rebrote del amor!

Con los pies en medio del petróleo y de la sangre, creo en Ti, Señor, y en un día que será Tu día.

Extiendo mi mano derecha hacia Ti para prestar mi juramento entre la acción de gracias y la matanza:

"TU CUERPO ES REALMENTE COMIDA Y TU SANGRE ES REALMENTE BEBIDA".

De esta carne Tuya que ha sido oprimida y de esta sangre que se ha derramado.

Ni una partícula ha perecido, ni una gota se ha perdido. Continúa el invierno sobre nuestros surcos, pero ya ha amanecido la primavera en las estrellas!

Y los Angeles han tomado en sus manos cuanto se ha derramado, para elevarlo respetuosamente al interior del Velo!"

PAUL CLAUDEL

No añadiré un solo comentario; la emoción de esta página del gran poeta invita al rezo silencioso o a la apasionada jacularia.—Por la traducción,—Manuel Aznar.

De «Revista Católica»

## Capturado por inglés que llevó

### Hizo la captura el crucero nacionalista Canarias

Londres, 11. — Despachos británicos con procedencia de Palencia.

### Capturan arma...

Viene de la PRIMERA

chite permanece en manos de los rojos, pero insistieron que en los últimos días dos mil gobiernistas fueron muertos, cerca de 15 mil heridos y varios centenares tomados prisioneros. Se calcula que en el frente de Aragón ambos ejércitos tienen concentrados unos 80 mil hombres cada uno.

### Probables y posibles...

(VIENE de la página UNO)

Barquero y Coto; Goyo, Madrid y Cruz; Neco, Buroy, Pizote, Piedra y Chime Rojas. Como suplentes de los posibles figuran: Varela, Calleja, Castro y Bonilla; y como suplentes de los probables: Blanco, Quesada, Campos y Chiselo.

La dirección del entrenamiento entre esos dos equipos estará a cargo de Morera. Se jugarán varios partidos, pues el objeto es formar la selección nacional de esos dos conjuntos futbolísticos.

Como se darán cuenta los lectores, figuran en esos equipos los mejores elementos que hay en el país.

Se tomarán en cuenta a varios futbolistas que están en primer término a los hermanos Bolaños y posiblemente a los que se encuentran en México para lo que se harán las gestiones pertinentes ante la Federación Internacional. De lo que se trata es de formar en las mejores condiciones la Selección Nacional que participe en las olimpiadas de Panamá.

## En el cincuentenario del Liceo

«El Director del Liceo de Costa Rica tiene la honra de invitar al señor Director de La Epoca a todos los actos que se celebrarán en conmemoración del cincuentenario de la fundación del Liceo de Costa Rica han de tener lugar del sábado 11 al miércoles 15 del corriente, de acuerdo con el programa adjunto.

San José, 8 de setiembre de 1937».

Nota.—Muy agradecidos quedamos con esta invitación.

**Tome TE**

**MAZAWATTEE**

*el mejor*

Agente: F. J. CALDERON — Tel. 3502

**LA BELLA Y EL MONSTRUO** EPISODIO 5

¡AY! QUE DESENGAÑO PARA MIS HIJOS

EN EL PUERTO EL MERCADER TUVO QUE COMPARECER ANTE LOS TRIBUNALES POR SUS MERCANCIAS. DESPUÉS DE MUCHOS INCONVENIENTES, VOLVIÓ A SALIR MÁS POBRE QUE ANTES

AL FIN LLEGO A LA PUERTA DE UN CASTILLO QUE ESTABA ABIERTA Y ENTRÓ

NO ENCONTRANDO A NADIE ADENTRO Y VIENDO UNA APETITOSA CENA SERVIDA SE SENTÓ A COMER.

EL DUEÑO DEL CASTILLO PERDONARA PERO TENÍA MUCHA HAMBRE

# Por los rebeldes otro gran buque tanque llevaba aceite y gasolina para Valencia

Mallorca, informan que el buque rebelde CANARIAS capta al buque - tanque británico ROMFORD con un cargamento de aceite y gasolina para el gobierno de Valencia. El ROMFORD es de 5,845 toneladas y se encontraba antes registrado en Haifa. El barco zarpó del puerto de Haifa el día primero de septiembre, y se cree que se trata del mismo baco que fué atacado por un avión no identificado a veinte millas de distancia del puerto de Barcelona.

## Fué bombardeado ayer el vapor británico "STANDRIDGH" en el frente de GIJÓN

Londres, 11. —UP.— Las noticias alarmantes recibidas por los dueños del vapor británico STANDRIDGH, de que este barco mercante había sido bombardeado fuertemente mientras se encontraba en el puerto de Gijón ayer con cerca de mil refu-

giados a bordo se dispieron esta mañana al notificarse a los empresarios que se esperaba al barco en el puerto de La Pallice, Francia, acompañado de un cazatorpedero británico que lo está escoltando.

## Algunos sitios abandonados

Así tenemos que titular es breve manifestación: *sitios abandonados*. Nos referimos uno de los barrios que tiene nuestra ciudad capital al lado Sur: el que lleva el nombre de Barrio Keith. Hablando con las Damas de la Providencia que pertenecen a la Acción Católica de la parroquia de La Merced, y con una excelente catequista de la Parroquia de la Dolores, comentábamos el estado de abandono en que se encuentra esa barriada digna de mejor suerte. Parece que aquella población estuviera aislada y casi como sentenciada a la miseria, a la devaluación y a ser el campo propicio para el desarrollo de las peores enfermedades por la falta de higiene.

Creemos que es una obligación de las personas que pertenecemos a la Acción Católica, el proponernos a favor de mejorar las condiciones de vida de esas pobres gentes. Se habla mucho contra las doctrinas comunistas y, sin embargo, se les da amplio campo por medio de la indiferencia con que se ven esta clase de asuntos. El lector que haya tenido la oportunidad de pasar por las calles del barrio Keith o todavía más, si ha tenido que acercarse a las viviendas, podrá haberse dado cuenta de que esas pobres familias carecen en absoluto de higiene. Las casuchas mal construidas, con paredes sucias, sin cielo raso, con los pisos de suelo o de pedazos de tabla de la peor calidad, a veces sin una ventana que les dé luz y aire; sin servicios sanitarios, y si por acaso los hay, consisten en un excusado de pozo negro co-

locado en medio patio para servicio de un gran número de familias. El agua de cantería tienen que tomarla también de un sitio determinado y por la dificultad que ofrece la falta de vasijas no logran asear las viviendas como debe hacerse. La miseria en que viven da por resultado que abunden los pordioseros y con ellos la vagancia de hombres, mujeres y niños, que se habitan a no trabajar y si a adquirir vicios de todas clases. Con la debilidad que da la falta del sustento diario, adquieren las enfermedades más penosas, entre ellas, la tuberculosis. Los pobres niños, viviendo en la covacha miserable, que no tiene más que un solo apartamento en donde se cocina, se trabaja a veces y due duerme sin más abrigo se unos sacos viejos de quile o con jirones desteñidos de frazada o en último recurso con los harapos que cubren sus cuerpos durante el día, respiran esos niños, decimos, el aire viciado, cargado de microbios que se apoderan de ellos y encuentran campo propicio para su desarrollo.

Los chiquillos forman pandillas que sólo se preocupan de hacer daños, de repetir el vocabulario cínico que oyen en sus casas, de imitar lo que ven en las películas inconvenientes. Muchos de ellos que se ven obligados a trabajar, se convierten en hombres antes de dejar de ser niños por los malos ejemplos que reciben en los lugares que frecuentan. Se vuelven rateros porque en sus casas les castigan cuando no llevan sufi-

ciente dinero, y como no todos los días la venta al pregón de periódicos, o las melcochas, o los pasteles etc, o la limpia de calzado da el rendimiento que se desea, los temerosos chiquillos se valen de robar para ajustar lo que falta y evitar el severo castigo de sus padres o tutores. Los maestros de las escuelas Porfirio Bienes, Mauro Fernández y de preferencia los de la Escuela Colón, son los mejores testigos de la condición trágica de esos pobres niños.

Si nos da lástima la condición desesperante de los adultos, qué vamos a decir de la impresión que nos causa la de los pequeños seres, candidatos a todo lo más desdichado que la vida puede presentar!

Qué mentalidad puede desarrollarse, qué espíritu de bien pueden adquirir esos infelices chiquillos a quienes la suerte parece haber abandonado? Que tienen al rededor de sí el hambre, el vicio, las enfermedades, la blasfemia y la desesperación que produce una situación que nadie se apresta a remediar y que trae el odio hacia las clases acomodadas. Ellos, en su ignorancia, no pueden remediar el mal sino que lo agravan y somos los que pertenecemos a los centros de Acción Católica los que debemos obligatoriamente empeñarnos en que estas pobres gentes mejoren su condición y para ello debemos comenzar a trabajar enseñada.

Teléfono de LA EPOCA 4062

## CARTA ABIERTA

Señor Licenciado  
Don León Cortés Castro  
Presidente Constitucional de Costa Rica

Distinguido Señor:

En estos momentos supremos para la vida libre de la República, todos los costarricenses, sin distinción de color político, debemos estar con Ud. al pie de nuestra bandera libre y gloriosa de 1856 contra el filibusterismo yanque.

En esta trágica situación del país, por la amenaza de una empresa filibustera, todos los costarricenses que aman a su patria debemos prestar nuestro apoyo moral, material y espiritual al señor Presidente quien está inspirado en el sentido de buscar la mayor suma de bien para la Patria y para el mayor número de costarricenses.

Opino que la elección de nuestros futuros representantes debe hacerse, seleccionando aquellos que prometan mantener incólume el honor nacional y salvar a Costa Rica de las garras de la United Fruit Co.

Yo lo felicito de todo corazón por su valiente y patriótica actitud en este minuto trascendental de la Historia patria.

Respetuosamente de Ud.  
Francisco Conejo

San José, 9 de Set. de 1937.

## Los 50 años del Liceo

Ayer comenzaron a celebrarse con inusitada pompa los grandes festejos conmemorativos del cincuentenario de la fundación del Liceo de Costa Rica.

A nuestra mesa de redacción nos a llegado gentileza que mucho agradecemos el programa de las cuatro grandes asambleas que se efectuarán, con motivo de este suceso, habiéndose celebrado la primera de ellas, como lo damos a entender, ayer sábado.

Nos complacemos en publicar el programa de los grandes actos que se efectuarán, en el citado plantel, hoy a las 14 horas:

### 12 DE SETIEMBRE

A las 9 horas.—Desfile de carrozas que se iniciará en la Avenida de las Damas frente al Parque Nacional.

A las 14 horas.—Segunda asamblea en el Liceo en honor de los ex-Directores y ex-Profesores.

- 1.—Himno Nacional.
- 2.—Discurso del Director.
- 3.—Exposición de los retratos

de los ex Directores que aún no habían sido colocados e Himno antiguo del Liceo.

4.—Discurso del Lic. don Luis Anderson.

5.—Elegía de Massenet. Cantada por la señorita Carmen Alvarado.

6.—Explicación del «Cuarteto». Por la señorita profesora María Cristina Dittel.

7.—Ejecución por el cuarteto Serrano de las siguientes piezas musicales:

- a) Marcha turca. Mozart.
- b) Minueto Bocherini.
- c) Spirit of the 18th century. Pochon.
- d) Pensamientos supremos. Carl Thern.
- e) Angel Gabriel J. E. Stewart.

8.—Lectura de la nómina de los Directores y Profesores del Liceo desde febrero de 1887 a hoy. Por el profesor don Mario Jiménez.

9.—«Cavalleria Rusticana». Romanza de Soprano cantada por la señorita Carmen Alvarado.

10.—Himno actual del Liceo.

## LA DECLARATORIA DE INCON...

(Viene de pág. UNO)

do de esta demanda, y se ha oído con frecuencia en boca de algunas personas la palabra inconstitucional, aplicada, sobre todo, a ciertas leyes.

Y a esto se agrega lo difícil que se hace, teniendo en cuenta las actuales reformas, que el recurso de inconstitucionalidad prospere, pues se necesitan, por lo menos, los dos tercios, es decir ocho, del total de los Magistrados de la Corte Plena para que haya resolución declarando la inaplicabilidad de la disposición que fuere contraria a la Constitución, por todo lo cual se ve claramente que se trata de restringir el uso que se ha hecho de la referida demanda.

No hace mucho que nuestros tribunales conocieron de un asunto sobre el impuesto cedular de ingresos, creemos que por habersele dado retroactividad a alguna disposición del reglamento, no obstante que, al cobro de contribuciones se le puede dar efecto retroactivo porque no se trata de derechos adquiridos, que son realmente los que ampara el artículo 26 de la Constitución al decir que: «La ley no tiene efecto retroactivo». Este principio no es de derecho constitucional sino de derecho civil, y por haberse consignado en la Carta Fundamental se abusa de él fácilmente, no obstante saber que los axiomas jurídicos que contiene nuestro Código Político no son absolutos, y pueden reglamentarse por medio de leyes secundarias.

Las disposiciones transitorias que muchas veces se ponen en la Ley nueva, para facilitar los beneficios de la misma, son de carácter retroactivo algunas de ellas, ¿y a dónde nos conduciría nuestro desacierto si las consideráramos inconstitucionales?

MANUEL N. FERNÁNDEZ



El domingo 29 de agosto pasado se efectuó la acostumbrada reunión mensual de Acción Católica en nuestra Parroquia, acto que presidieron elementos muy destacados del Centro Diocesano de San José, citando en primer término al R. P. Salazar, que por vez primera honró con su presencia y elocuente palabra nuestra asamblea. También tuvimos el gusto de recibir la visita del distinguido amigo y notable declamador nacional don Alejandro Salazar H., como miembro también de la Acción Católica de San José, lo cual nos llenó de alegría, pues demostró tener mucha voluntad en ayudarnos a formarnos en la gran falange de soldados dispuestos a accionar en la hora de prueba...

El culto caballero don Gerardo López abrió la asamblea, haciéndonos la presentación del R. P. Salazar, y con la humildad de palabra que lo caracteriza y que tanto agrada, hizo un segundo llamamiento (pues anteriormente tuvimos el placer de escucharle) a entrar de lleno en el deber santo de ser apóstoles dignos y prácticos tal como se nos ordena. Oyendo la palabra humilde y sabiamente dictada por su corazón, pensamos que si fuésemos como él, la Acción Católica de nuestra Parroquia sería un hecho.

Después de escuchar a don Gerardo López, el muy digno hermano nuestro en Jesucristo, Mr. Coen, nos instruyó con su palabra, y del cual recibimos un bonito presente como recuerdo suyo, que agradecemos muy de veras al distinguido señor y que ofrecemos ponerle en marco cuando tengamos un local apropiado para nuestras reuniones; el presente es una copia de uno de los cuadros más hermosos de las salas del Vaticano que representa una imagen de la Virgen Dolosa, tan expresiva y delicada que conmueve de verdad al mirarla, y según una versión suya, al admirar esa obra de arte a su visita al Vaticano, contribuyó en mucho a su conversión. Agradecemos mucho el presente del hermano nuestro en la fe.

De tercero habló el bondadoso amigo y notable trovador don Alejandro Salazar H., y puedo afirmar que a todos nos gustó su palabra, y tuvo para nosotros una delicadeza no esperada; recitar el hermoso poema «El Cristo de Velázquez», poema con el cual buen amigo nos deleitó.

Tozó al estimado sacerdote Salazar hacer uso de la palabra, versando su tema sobre las reglas fundamentales de Acción Católica: disciplina y unión muy honda con Cristo Nuestro Señor. Oyendo al R. P. Salazar, deseaba y pedía interiormente al Señor que su palabra fuese recogida con gran celo por todos, y que formásemos el propósito inquebrantable de observar regularmente estas reglas sobre las que se basa la Acción Católica. Quiera Dios Nuestro Señor darnos la gracia necesaria para observar fielmente nuestro deber y entrar de lleno en el apostolado a que se nos llama por orden y deseo de Su Santidad Pío XI. Para finalizar la reunión nuestro querido Cura Palacio hizo una breve reseña de los diferentes puntos expuestos por los distinguidos miembros que nos visitaban, y rindió las gracias a todos ellos por su valiosa cooperación pres-

tada, y uniéndonos a nuestro digno Cura, juntamos nuestra gratitud a la suya, y pedimos las bendiciones del Cielo para todos los que como ellos no ponen reparo alguno en sembrar en el corazón sencillo de nuestras gentes la semilla de la fe y del amor a Dios. En nombre—pues, de to-

dos, les doy las gracias y les pido no olvidarnos, pues aún hay tierra árida y es algo difícil sembrar... pero con la gracia de Dios y tan valiosa ayuda, pronto estará la mies lista, y qué alegría recogerla!

Merla Graciela  
Curridabat, 2 Set. 1937.

## “LA LONJA” BAR ~ CANTINA

A la entrada del Muellecito encuentra esta bien surtida Cantina donde será bien atendido por su propietario don Joaquín Quesada.  
Amplio salón reservado para señoras, caballeros y señoritas, donde se observa absoluta corrección.  
PUNTARENAS - COSTA RICA

## 3000 personas se reunieron en Barbacoas para celebrar las Fiestas de Ntra. Sra. de los Angeles

Con gran pompa se celebró en la Parroquia de Barbacoas la fiesta en honor de Nuestra Madre Celestial, la Reina de los Angeles, los días 28 y 29 de agosto de 1937.

El celoso sacerdote, Presb. don José Fabio Chacón A., cura párroco, está de plácemes con el gran resultado de su fiestecita y turno, que hizo en honor de la Reina de Costa Rica y a beneficio de los trabajos del Templo parroquial que es muy hermoso y cómodo.

A pesar de que en estos días la lluvia ha sido perenne, Nuestra Gloriosa Negrita oyó las súplicas que su devotísimo y abnegado hijo, Padre Chacón hizo para que el astro rey asomara su cara, dándonos su luz y calor en estas alturas de Barbacoas, y que las nubes se retiraran con sus aguas; así fue... El cielo quedó limpio, pronto dejase ver la azulada bóveda y el sol apareció saludando a la Virgen de los Angeles.

El Templo fue muy visitado por todos los fieles, tanto de esta parroquia como de sus contornos. Al pie de la Morenita se oían las muchas acciones de gracias de sus hijos queridos.

El altar, adornado por manos ágiles, con gusto artístico, representaba con sus violetas; la

humildad de sus hijos; con las azucenas; la pureza de este pueblo labriego y sencillo.

El sábado 28 a las 7 hs. dió comienzo el santo Rosario con salve, letanías y sermón a cargo del señor Cura párroco y el coro bajo la dirección del maestro de capilla don Emilio Navarro Fernández.

Un grupo de señoritas que componen el “Conjunto Artístico Religioso” de esta parroquia entonaron sus cánticos a la Soberana Señora de los Angeles.

El domingo 29 a las 8.30 comenzó la procesión de las Hijas de María.— Los hombres, de manos encallecidas, verdaderos hijos de María Santísima, también entonan sus cantos a su Madre Celestial dejando el respeto humano y llevando en sus hombros a la Gran Patrona Oficial de nuestro querido terruño patrio.

A las 9 hs. comenzó la santa Misa; el Padre Chacón ocupó después del Evangelio la cátedra sagrada... Ave María gratia plena; Ave Regina Angelorum... El Padre cantó las glorias de María Santísima; narró la historia de la Negrita; con gran unción y elocuencia demostró una vez más que es un sacerdote dotado por Dios con el don de la palabra.

Terminada la santa Misa, to-

dos fuimos al turno; todo muy en orden. Se calculó que más de TRES MIL PERSONAS estaban en los actos religiosos y turno. Aquí hacemos un ferviente recuerdo de gratitud al Presbítero don Alberto Mata Oreamuno que fué quien dió principio a los trabajos de la nueva iglesia y, gracias a su iniciativa, hoy contamos con una iglesia, que da cabida a más de 2 mil personas cómodamente.

Con la gran actividad del querido Padre Chacón, nuestro templo será en día no lejano uno de los santuarios más visitados de estos contornos.

Este corresponsal, el más humilde de los soldados del gran batallón que tiene al Romano Pontífice Pío XI por generalísi-

mo, y el más humilde pero ferviente devoto de la Reina de los Angeles, envía su felicitación al pueblo de Barbacoas y a su dignísimo señor Cura párroco, por el feliz resultado de su hermosa fiesta, lo mismo que lo hace extensivo a todas las personas que ayudaron con tan buena voluntad al feliz éxito del turno.

Por ahora sólo queremos rendir en estas líneas el tributo de nuestra veneración a la memoria pia del recordado apóstol paulino.

Emilio Navarro Fernández  
Corresponsal

## Mussolini habla sobre la moralidad

Publicamos unas declaraciones de Mussolini, sobre materia de moralidad, tomadas de una revista extranjera:

### CRIMEN ABOMINABLE

«Poco a poco todos, individuos y naciones tendrán que proclamar la grandiosidad de la Iglesia Católica, en sus leyes y en sus doctrinas.

«El pueblo italiano es el más moral del mundo; pero el virus de la inmoralidad se va extendiendo ya en Italia, de tal manera, que me obligo a dirigirme a los promotores de la inmoralidad, contra la santidad de la familia y que procuren su inmunidad y ordenarles: «Basta ya, hasta aquí no más; nada os permitiré.» La inmoralidad es la raíz del crimen del divorcio contra el matrimonio.

«Consideraré ese deseo de procurarse nuevas aventuras, al margen de las sanciones legales; no sólo como simple inmoralidad, sino como crimen abominable; a mi manera de ver, el matrimonio que admite el divorcio, es peor que el adul-

terio; es darle un término a la hipocresía.

«Ahora que ha llegado el momento en que el Estado debe cuidar de la salud física y moral del individuo, salvaguardando la pureza de los matrimonios, no tendré reparos en prohibir la disolución de los matrimonios y la prohibiré.

«Transformaré el divorcio, que es adulterio, en crimen punible, hasta con penas de quince años y cadena perpetua. Así pondré un punto final al libertinaje de aquellos que se complacen en las ofensas criminales contra la moral pública y la familia.

«También me irrita ver a aquellos que son acusados de infidelidad como son recibidos por la sociedad considerada respetable, como si fuesen verdaderamente héroes o heroínas. En Italia, desde esta fecha, no serán considerados como blandamente estos crímenes de una gravedad extrema. Los tribunales se verán obligados a calificar estos hechos de adulterio, como verdaderos crímenes, y merecerán tremendas sanciones.»

## ENCARECIMIENTO

A los socios de la Acción Católica de todo el país, a los socios de las Congregaciones y Cofradías de ambas sexos y a los católicos en general que han recibido ya la recomendación de sus respectivos Superiores, se les ruega, que a la mayor brevedad remitan firmado el adjunto cupón, al Dr. don Rafael Calderón M., para levantar la lista de las personas que contribuirán a formar el capital de la Sociedad que se fundará con el objeto de tener un *Diario Católico*. La Tesorería encargada a don Guillermo Esquivel S. Tienda de don Narciso, frente a la Plaza de la Artillería, recibe abonos mensuales hasta de dos colones.

Señor Dr. don Rafael Calderón M.

San José

Sírvase tenerme como suscriptor de... acción de cien colones que pagaré en abonos mensuales de... en la sociedad que se trata de establecer para la fundación de un *Diario Católico*.

De Ud. muy atto. S. S.,

## EL CASINO

Frente al Teatro Puntarenas está la moderna, higiénica y bien surtida cafetería El Casino, donde van las personas de buen gusto, por la insuperable calidad del Café y especialidad de pan, tostes y golosinas.

Visítela y quedará satisfecho del servicio, donde pueden ir señoras y señoritas por la estricta moralidad que es el lema de su propietario, don VICTOR SANDOVAL



